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《见证：中国改革开放
40年40人》
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古特雷斯

中国,多边主义的重要支柱
凌 云

古特古特雷斯雷斯

中国中国,,多边主义的重要支柱多边主义的重要支柱
凌凌 云云

▲▲20172017年年1212月月1515日日，，在位于纽约的联合国总部在位于纽约的联合国总部，，联合国秘书长古联合国秘书长古
特雷斯特雷斯 （（前中前中）） 出席会议出席会议。。 来自网络来自网络

6969岁的安东尼奥岁的安东尼奥··古特雷斯的形古特雷斯的形
象富有亲和力象富有亲和力：：个子不高个子不高，，稍有些稍有些
发胖发胖，，灰白的头发灰白的头发，，红色的领带红色的领带，，
走路缓慢而平稳走路缓慢而平稳，，脸上总是带着淡脸上总是带着淡
淡的微笑淡的微笑。。

20182018年年99月月22日日，，国家主席国家主席习近习近平平
在北京人民大会堂会见古特雷斯在北京人民大会堂会见古特雷斯。。
这一次这一次，，古特雷斯是来北京出席中古特雷斯是来北京出席中
非合作论坛北京峰会的非合作论坛北京峰会的。。习近平指习近平指
出出，，联合国是多边主义的旗帜联合国是多边主义的旗帜。。当当
前前，，单边主义和保护主义抬头单边主义和保护主义抬头，，冲冲
击国际秩序和全球治理体系击国际秩序和全球治理体系，，世界世界
比以往更加需要多边主义比以往更加需要多边主义，，更加需更加需
要一个强有力的联合国要一个强有力的联合国。。习近平强习近平强
调调，，中国同非洲国家长期友好中国同非洲国家长期友好，，命命
运与共运与共。。中非合作始终是发展中国中非合作始终是发展中国
家心心相印的合作家心心相印的合作。。中方愿同联合中方愿同联合
国就如何更好支持非洲加强沟通国就如何更好支持非洲加强沟通，，
深入探讨深入探讨。。

古特雷斯说古特雷斯说，，非洲事务一直是非洲事务一直是
联合国工作的重中之重联合国工作的重中之重。。我这次与我这次与
会就是要体现联合国对非洲和中非会就是要体现联合国对非洲和中非
合作的支持合作的支持。。感谢中国始终关心和感谢中国始终关心和
重视非洲重视非洲，，中非合作论坛已经成为中非合作论坛已经成为
南南合作的典范南南合作的典范，，将对世界和平与将对世界和平与
发展作出重要贡献发展作出重要贡献，，具有重要的全具有重要的全
球性示范意义球性示范意义。。

““中国与联合国的合作中国与联合国的合作
是根本性的是根本性的””

与热情洋溢的前任潘基文相与热情洋溢的前任潘基文相
比比，，古特雷斯似乎更有一种稳重而古特雷斯似乎更有一种稳重而
坚定的力量感坚定的力量感。。熟悉他的人会从他熟悉他的人会从他
的背景中去寻找这种力量感的来的背景中去寻找这种力量感的来
源源：：一位以亲民著称一位以亲民著称、、又久经政坛又久经政坛
历练的葡萄牙中左翼政治家历练的葡萄牙中左翼政治家，，将公将公
平平、、正义奉为终身的政治信仰正义奉为终身的政治信仰，，在在

““地球球长地球球长””的关键位置上为人类的的关键位置上为人类的
和平与发展奉献心力和平与发展奉献心力。。

而中国人对古特雷斯更有一种而中国人对古特雷斯更有一种
特别的亲切感特别的亲切感：：他是改革开放之初他是改革开放之初
就来到广东的旅行者就来到广东的旅行者，，是亲历澳门是亲历澳门
政权交接的葡萄牙官员政权交接的葡萄牙官员，，更是见证更是见证
中国从加入世界贸易组织到共建中国从加入世界贸易组织到共建

““一带一路一带一路”、”、不断走向开放的联合不断走向开放的联合
国国““当家人当家人”。”。

20182018年年44月月99日日，，记者在钓鱼台记者在钓鱼台
国宾馆第一次近距离接触古特雷国宾馆第一次近距离接触古特雷
斯斯。。那一次那一次，，古特雷斯应习近平主古特雷斯应习近平主
席邀请访华席邀请访华。。在启程前往海南参加在启程前往海南参加
博鳌亚洲论坛博鳌亚洲论坛 20182018年年会前年年会前，，他接他接
受了人民日报全媒体采访受了人民日报全媒体采访。。

接受过无数采访的古特雷斯接受过无数采访的古特雷斯，，
那一天也显得有些兴奋那一天也显得有些兴奋——通过人通过人
民日报全媒体平台民日报全媒体平台，，超过超过 77 亿的受亿的受
众观看了文字和视频采访众观看了文字和视频采访。。古特雷古特雷
斯说斯说：“：“我想这是我拥有过的最大的我想这是我拥有过的最大的
平台了平台了。”。”两个多月后的两个多月后的 66 月月 1515 日日，，
是人民日报创刊是人民日报创刊 7070周年纪念日周年纪念日。。他他
高兴地祝贺人民日报高兴地祝贺人民日报 7070岁生日岁生日，，并并
接过了主持人递上的特别礼物接过了主持人递上的特别礼物——
人民日报古特雷斯报道集人民日报古特雷斯报道集。。

这本报道集里这本报道集里，，有一张古特雷有一张古特雷
斯当选联合国秘书长后和习近平主斯当选联合国秘书长后和习近平主
席首次会见的照片席首次会见的照片，，还有相关的报还有相关的报
道道。“。“谢谢谢谢！”！”古特雷斯高兴地用中古特雷斯高兴地用中
文说文说。。

那是那是20162016年年1111月月2828日日，，那一年那一年
是中国恢复在联合国合法席位是中国恢复在联合国合法席位 4545周周
年年。。在钓鱼台国宾馆在钓鱼台国宾馆，，习近平主席习近平主席
会见了作为候任联合国秘书长访华会见了作为候任联合国秘书长访华
的古特雷斯的古特雷斯。。习近平强调习近平强调，，中国将中国将
坚定支持他履行好秘书长工作职坚定支持他履行好秘书长工作职
责责，，并指出并指出，，作为最具普遍性作为最具普遍性、、权权
威性威性、、代表性的政府间国际组织代表性的政府间国际组织，，
联合国在应对全球性挑战中的作用联合国在应对全球性挑战中的作用
不可代替不可代替。。

20172017 年年 11 月月 1818 日晚日晚，，习近平来习近平来
到日内瓦湖畔的万国宫到日内瓦湖畔的万国宫，，出席出席““共共
商共筑人类命运共同体商共筑人类命运共同体””高级别会高级别会
议议。。在第在第 7171届联大主席汤姆森和新届联大主席汤姆森和新
近就任联合国秘书长的古特雷斯陪近就任联合国秘书长的古特雷斯陪
同下同下，，习近平步入会场习近平步入会场，，全场掌声全场掌声
四起四起。。古特雷斯说古特雷斯说：“：“习主席习主席，，在您在您
领导下领导下，，中国已成为多边主义的重中国已成为多边主义的重

要支柱要支柱，，而我们践行多边主义的目而我们践行多边主义的目
的的，，就是要建立人类命运共同体就是要建立人类命运共同体。”。”
他向习近平赠送了周恩来总理他向习近平赠送了周恩来总理 19541954
年率团出席日内瓦会议的珍贵历史年率团出席日内瓦会议的珍贵历史
文件和文件和 19451945年各国签署的年各国签署的 《《联合国联合国
宪章宪章》》 正本复印件两件重要礼物正本复印件两件重要礼物。。
中国向联合国日内瓦总部赠送了景中国向联合国日内瓦总部赠送了景
泰蓝花瓶泰蓝花瓶。。习近平说习近平说，，中国是第一中国是第一
个在联合国宪章上签字的国家个在联合国宪章上签字的国家，，将将
继续做联合国坚定的合作伙伴继续做联合国坚定的合作伙伴。。

几天以后几天以后，，古特雷斯亲自录制古特雷斯亲自录制
了一段祝贺中国农历鸡年新春的视了一段祝贺中国农历鸡年新春的视
频频。。他讲述了与习主席的会面过他讲述了与习主席的会面过
程程，，强调中国为联合国发挥着至关强调中国为联合国发挥着至关
重要的作用重要的作用，，还用中文拜年还用中文拜年。。他他
说说：“：“鸡年象征着凡事早早行动鸡年象征着凡事早早行动，，也也
象征着迎来新的开端象征着迎来新的开端。。鸡年强调的鸡年强调的
是在工作中必须充满活力是在工作中必须充满活力，，下定决下定决
心心，，还要有强烈的责任感还要有强烈的责任感。”。”

当年当年 66 月月，，古特雷斯来华参加古特雷斯来华参加
““一带一路一带一路””国际合作高峰论坛国际合作高峰论坛，，并并
在 论 坛 开 幕 式 上 致 辞在 论 坛 开 幕 式 上 致 辞 。。 20182018 年年 44
月月，，他首次以联合国秘书长身份正他首次以联合国秘书长身份正
式访华式访华，，习近平主席会见了他习近平主席会见了他。。古古
特雷斯回忆特雷斯回忆：“：“习主席和我非常一习主席和我非常一
致致。。我们都认为我们都认为，，当今世界面临很当今世界面临很
多复杂的问题多复杂的问题，，面对很多挑战面对很多挑战，，保保
护主义和孤立主义在上升护主义和孤立主义在上升。。但我们但我们
坚信坚信，，解决全球性问题只有一个方解决全球性问题只有一个方
式式，，那就是全球性的解决方案那就是全球性的解决方案——
全球治理全球治理，，而不是单边主义而不是单边主义。。我们我们
需要更多的国际合作需要更多的国际合作、、多边主义多边主义、、
全球治理全球治理。”。”

古特雷斯说古特雷斯说，，习主席关于构建习主席关于构建
人类命运共同体的理念人类命运共同体的理念，，是对国际是对国际
社会的重要贡献社会的重要贡献。。他说他说，，中国与联中国与联
合国的合作是根本性的合国的合作是根本性的。。中国坚定中国坚定
支持联合国的工作支持联合国的工作，，是多边主义的是多边主义的
支柱支柱。。中国提出的中国提出的““一带一路一带一路””倡倡
议是对全球化面临的挑战所作出的议是对全球化面临的挑战所作出的
积极回应积极回应。“。“中国积极参与全球发展中国积极参与全球发展
合作合作，，和国际社会一道寻找解决应和国际社会一道寻找解决应
对全球挑战的全球治理机制对全球挑战的全球治理机制。。未未
来来，，联合国与中国的发展合作将进联合国与中国的发展合作将进
一步深化一步深化。”。”在访华前接受采访时在访华前接受采访时，，
他对贸易战表达了明确的反对立他对贸易战表达了明确的反对立
场场。。他说他说，，贸易战总是非常糟糕贸易战总是非常糟糕
的的，，不仅对涉及其中的各方来说如不仅对涉及其中的各方来说如
此此，，而且对于整个国际经济来说也而且对于整个国际经济来说也
是如此是如此。“。“我们需要国际合作我们需要国际合作，，不管不管
有什么问题有什么问题，，必须通过对话必须通过对话、、通过通过
严肃的谈判来解决问题严肃的谈判来解决问题。”。”

今年今年 99 月月，，古特雷斯来华出席古特雷斯来华出席
中非合作论坛北京峰会中非合作论坛北京峰会。。行前行前，，他他
在纽约联合国总部接受中国媒体采在纽约联合国总部接受中国媒体采
访访。。他表示他表示，，中非合作是南南合作中非合作是南南合作
的核心内容的核心内容，，对非洲乃至世界的和对非洲乃至世界的和
平与发展都至关重要平与发展都至关重要。。中非合作是中非合作是
非洲发展的重要举措非洲发展的重要举措，，与联合国与联合国
20302030 年可持续发展议程以及非盟年可持续发展议程以及非盟

《《20632063年议程年议程》》的目标相契合的目标相契合。。非洲非洲
的成功对世界的和平与发展至关重的成功对世界的和平与发展至关重
要要，，而与中国的合作对非洲的成功而与中国的合作对非洲的成功
至关重要至关重要。。

对中国历史和文化充对中国历史和文化充
满兴趣满兴趣

19491949 年出生的古特雷斯年出生的古特雷斯，，恰巧恰巧
是中华人民共和国的同龄人是中华人民共和国的同龄人，，其其
政坛经历也与中国改革开放几乎政坛经历也与中国改革开放几乎
同步同步——他他 19741974 年加入葡萄牙社年加入葡萄牙社
会党会党，，19761976 年在首次民主选举中年在首次民主选举中
当 选 议 员当 选 议 员 ，， 踏 入 政 坛踏 入 政 坛 。。 两 年 以两 年 以
后后，，中国开始了改革开放中国开始了改革开放。。又过又过
了了 66 年年，，作为政坛新锐的古特雷斯作为政坛新锐的古特雷斯
到访广东的一座城市到访广东的一座城市。。后来后来，，他他
以不同身份多次来过中国以不同身份多次来过中国，，19981998
年以总理身份访华年以总理身份访华。。

数十年过去了数十年过去了，，古特雷斯对初古特雷斯对初
访中国的印象依旧深刻访中国的印象依旧深刻。。他说他说，，那那
是清晨是清晨 55 点点，，在一座连接城市两个在一座连接城市两个
部分的大桥上部分的大桥上，，自行车和行人川流自行车和行人川流
不息不息。。在他的记忆里在他的记忆里，，那个城市的那个城市的
街头街头““没有一辆汽车没有一辆汽车，，却有数以万却有数以万
计的自行车计的自行车”。”。在那以后在那以后，，他又来过他又来过

中国很多次中国很多次，，如今的中国如今的中国““你几乎你几乎
已 找 不 出已 找 不 出 19841984 年 的 样 子年 的 样 子 ”。”。 有 一有 一
次次，，他特意旧地重游他特意旧地重游，，在同一座桥在同一座桥
上却看不到一辆自行车上却看不到一辆自行车。。当年那座当年那座
城市到处是平房城市到处是平房，，现在除了一部分现在除了一部分
景观区景观区，，其他地方都找不到平房了其他地方都找不到平房了。。

身为身为““理工男理工男””的古特雷斯的古特雷斯，，
毕业于里斯本高级技术学院的物理毕业于里斯本高级技术学院的物理
和电子工程专业和电子工程专业，，当过大学老师当过大学老师，，
执教系统理论和通信信号课程执教系统理论和通信信号课程，，英英
语流利语流利，，还能讲法语和西班牙语还能讲法语和西班牙语。。
但他真正喜欢的却是研究历史但他真正喜欢的却是研究历史。。他他
最欣赏法国史学家乔治最欣赏法国史学家乔治··杜比和英国杜比和英国
史学家艾伦史学家艾伦··约翰约翰··珀西瓦尔珀西瓦尔··泰勒泰勒。。
前者以研究中世纪历史著称前者以研究中世纪历史著称，，著有著有

《《法国史法国史》，》，对历史的细节有生动的对历史的细节有生动的
描摹描摹。。后者精于中欧史后者精于中欧史、、英国史和英国史和
外交史外交史，，对俾斯麦的研究非常深对俾斯麦的研究非常深
入入。。从历史的细节中从历史的细节中，，他触摸着不他触摸着不
同民族的历史与文化同民族的历史与文化。。

很自然地很自然地，，古特雷斯对中国的古特雷斯对中国的
历史和文化充满兴趣历史和文化充满兴趣。。20062006 年年，，他他
访问北京时来到老舍茶馆体验京味访问北京时来到老舍茶馆体验京味
文化文化，，当年的照片至今还挂在店堂当年的照片至今还挂在店堂
里里。。20182018 年年，，他旧地重游他旧地重游，，一踏入一踏入
茶馆就听到茶馆就听到““来了您呐来了您呐，，里边请里边请””
的京味儿吆喝的京味儿吆喝。。在老舍茶馆在老舍茶馆，，他欣他欣
赏了龙嘴壶茶艺表演赏了龙嘴壶茶艺表演，，品尝了老北品尝了老北
京特色糖葫芦京特色糖葫芦，，还饶有兴致地拿起还饶有兴致地拿起
木槌敲打铜盘木槌敲打铜盘，“，“玩玩””起了鬃人起了鬃人。。

葡萄牙是一个诗的国度葡萄牙是一个诗的国度，，古特古特
雷斯非常推崇葡萄牙诗人费尔南多雷斯非常推崇葡萄牙诗人费尔南多··
佩索阿佩索阿，，认为他的作品认为他的作品““独一无独一无
二二”。”。他还很喜欢当代艺术他还很喜欢当代艺术，，是纽约是纽约
切尔西等地的画廊以及众多博物馆切尔西等地的画廊以及众多博物馆

的常客的常客。。他又是个音乐迷他又是个音乐迷，，在家最在家最
喜欢的享受就是听唱片喜欢的享受就是听唱片，，在纽约时在纽约时
经常去音乐厅看演出经常去音乐厅看演出，，访问中国时访问中国时
曾去音乐厅欣赏经典的交响乐演曾去音乐厅欣赏经典的交响乐演
出出，，京剧表演也让他看得津津有京剧表演也让他看得津津有
味味。。他说他说，，京剧就很好地展示了中京剧就很好地展示了中
国的传统文化国的传统文化，，中国文明是世界上中国文明是世界上
最古老的文明之一最古老的文明之一，，应该珍视这样应该珍视这样
的传统文化的传统文化。“。“在中国在中国，，优秀的传统优秀的传统
文化与来自世界各地的文化相融文化与来自世界各地的文化相融
合合，，文化不仅让人们团结在一起文化不仅让人们团结在一起，，
并且能够推动和平对话与理解并且能够推动和平对话与理解，，在在
今天的世界中今天的世界中，，这一点非常重要这一点非常重要。”。”

古特雷斯不仅是中国历史的观古特雷斯不仅是中国历史的观
察 者察 者 ，， 某 种 程 度 上 也 是 参 与 者某 种 程 度 上 也 是 参 与 者 。。
19991999 年年，，他作为葡萄牙政府代表他作为葡萄牙政府代表
团成员团成员，，出席了澳门政权交接仪出席了澳门政权交接仪
式式。。他说他说，，在和平在和平、、和谐的气氛和谐的气氛
中中 ，， 看 到 葡 萄 牙 国 旗 缓 缓 降 下看 到 葡 萄 牙 国 旗 缓 缓 降 下 ，，
中国国旗缓缓升起中国国旗缓缓升起，“，“那的确是个那的确是个
激动人心的时刻激动人心的时刻”。”。后来他回忆后来他回忆，，
在这个过程中他感受到双方都充在这个过程中他感受到双方都充
满善意满善意。“。“虽然澳门回归的过程很虽然澳门回归的过程很
复 杂复 杂 ，， 但 双 方 都 能 做 到 相 互 谅但 双 方 都 能 做 到 相 互 谅
解解 。。 我 认 为 还 有 一 点 也 很 重 要我 认 为 还 有 一 点 也 很 重 要 ，，
那就是依据葡萄牙宪法那就是依据葡萄牙宪法，，澳门并澳门并
不算是我们的殖民地不算是我们的殖民地，，而是由葡而是由葡
萄牙治理的中国领土萄牙治理的中国领土。。所以澳门所以澳门
的回归并不算领土移交的回归并不算领土移交，，而只是而只是
管理权的移交管理权的移交。。我们一直都承认我们一直都承认
澳门是中国的领土澳门是中国的领土，，而我们则仅而我们则仅
对 澳 门 进 行 治 理对 澳 门 进 行 治 理 。。 一 旦 时 机 成一 旦 时 机 成
熟熟，，我们就会离开我们就会离开，，并由中国政并由中国政
府接手澳门进行自治府接手澳门进行自治。。一切相关一切相关
事宜都是由中方战略决定的事宜都是由中方战略决定的。”。”

朴素而有情怀的政治家朴素而有情怀的政治家

多次访华的古特雷斯多次访华的古特雷斯，，有一个有一个
镜头给中国人留下特别的印象镜头给中国人留下特别的印象：：虽虽
然身居高位然身居高位，，他却自己拉着行李他却自己拉着行李
箱箱，，一点都没有一点都没有““官架子官架子”。”。而葡萄而葡萄
牙人则熟悉他的另一段轶事牙人则熟悉他的另一段轶事：：20022002
年年，，当他卸下葡萄牙总理职位后当他卸下葡萄牙总理职位后，，
每周数次到里斯本郊区的一个贫困每周数次到里斯本郊区的一个贫困
社区给孩子们免费辅导数学社区给孩子们免费辅导数学。。他从他从
不允许记者跟随采访不允许记者跟随采访，，也不许摄影也不许摄影
记者拍摄他教的学生们的照片记者拍摄他教的学生们的照片。。他他
告诉学生们告诉学生们，，自己这样做完全是个自己这样做完全是个
人行为人行为，，不是为了作政治秀不是为了作政治秀。。

这两件事显示了古特雷斯的风这两件事显示了古特雷斯的风
格格——朴素而有情怀朴素而有情怀。。在他担任总在他担任总
理那几年理那几年，，葡萄牙经济迅速发展葡萄牙经济迅速发展，，
几乎实现了全面就业几乎实现了全面就业。。政府在削减政府在削减
预算的同时增加福利预算的同时增加福利，，建立了最低建立了最低
收入保障制度收入保障制度，，这是他的标志性成这是他的标志性成
就之一就之一。。他也非常赞赏中国所取得他也非常赞赏中国所取得
的民生成就的民生成就，，认为中国的发展和现认为中国的发展和现
代化在全球来说都是独一无二的代化在全球来说都是独一无二的。。
他说他说：“ （：“ （中国有中国有）） 数亿人脱贫数亿人脱贫，，现现
在你们有一个目标是要完全摆脱贫在你们有一个目标是要完全摆脱贫
困困，，这些巨大的变化全球罕见这些巨大的变化全球罕见。。毫毫
无疑问无疑问，，中国将会坚定不移地实现中国将会坚定不移地实现
全面现代化全面现代化，，全中国人民都会受益全中国人民都会受益
于国家的进步于国家的进步。”。”

古特雷斯谈到过自己所尊敬和古特雷斯谈到过自己所尊敬和
喜爱的历史人物喜爱的历史人物，，都是为道义而不都是为道义而不
惜牺牲的政治家惜牺牲的政治家，，其中一位是在他其中一位是在他
年轻时影响过他的瑞典政治家奥拉年轻时影响过他的瑞典政治家奥拉
夫夫··帕尔梅帕尔梅；；另一位是在他生命的成另一位是在他生命的成
熟期影响他的南非已故领导人纳尔熟期影响他的南非已故领导人纳尔
逊逊··曼德拉曼德拉。“。“他们都倡导平等他们都倡导平等、、进进
步的世界观步的世界观，，主张人人平等主张人人平等、、社会社会
平等平等。。帕尔梅对他的国家和国际关帕尔梅对他的国家和国际关
系的进步作出了巨大贡献系的进步作出了巨大贡献，，而曼德而曼德
拉则是宽恕拉则是宽恕、、容忍和社会重建能力容忍和社会重建能力
的象征的象征。”。”

20052005 年年，，古特雷斯出任联合国古特雷斯出任联合国
难民事务高级专员难民事务高级专员，，在两届在两届、、1010 年年
的任期里领导分布在的任期里领导分布在 126126 个国家的个国家的
超过超过 11 万名员工万名员工，，为超过为超过 40004000 万难万难
民提供人道主义援助民提供人道主义援助。。由于阿富由于阿富
汗汗、、伊拉克两场战争伊拉克两场战争，，以及以及““阿拉阿拉
伯之春伯之春””带来的中东动荡带来的中东动荡，，他遭遇他遭遇
了二战后最大的难民危机了二战后最大的难民危机。。20072007
年年，，他称伊拉克难民潮为他称伊拉克难民潮为““中东自中东自
19481948 年以来最严重的难民问题年以来最严重的难民问题”。”。
在第二个任期中在第二个任期中，，他努力为叙利亚他努力为叙利亚
难民提供援助难民提供援助。。20152015 年年，，他批评一他批评一
些西方国家些西方国家““躲在紧闭的大门后躲在紧闭的大门后，，
任由战争和暴力的受害者颠沛流任由战争和暴力的受害者颠沛流
离离”，”，认为认为““当今世界的不公令人当今世界的不公令人
震惊震惊”。”。

另一方面另一方面，，古特雷斯很重视在古特雷斯很重视在
社会问题上与中国的合作社会问题上与中国的合作。。20132013 年年
访华时访华时，，他称赞中国政府的难民安他称赞中国政府的难民安
置措施置措施，，为知名演员姚晨颁发证为知名演员姚晨颁发证
书书，，正式授予她联合国难民署中国正式授予她联合国难民署中国
亲善大使称号亲善大使称号。。出任联合国秘书长出任联合国秘书长
后后，，他同样积极鼓励中国民众参与他同样积极鼓励中国民众参与
到对未来至关重要的公共领域到对未来至关重要的公共领域，，如如
气候变化气候变化、、保护濒危物种保护濒危物种、、人道主人道主
义行动等义行动等。。在北京他说在北京他说，，很多中国很多中国
年轻人包括一些名人积极参与到这年轻人包括一些名人积极参与到这
些领域些领域，，提高了公众的意识提高了公众的意识。“。“我看我看
到中国社会正作出越来越重要的贡到中国社会正作出越来越重要的贡
献献，，中国的名人在各个领域参与进中国的名人在各个领域参与进
来来，，对此我非常赞赏和珍视对此我非常赞赏和珍视。”。”这方这方
面的最新例子是面的最新例子是，，20182018 年年 77 月月 1212
日日，，古特雷斯宣布成立数字合作高古特雷斯宣布成立数字合作高
级别小组级别小组，，阿里巴巴集团董事局主阿里巴巴集团董事局主
席马云被任命为联合主席席马云被任命为联合主席。。他希望他希望
马云和另一位联合主席梅琳达马云和另一位联合主席梅琳达··盖茨盖茨
能领导该小组加强人们对数字技术能领导该小组加强人们对数字技术
影响力的认知影响力的认知，，并在数字领域促进并在数字领域促进
国际合作国际合作。。

赞赏中国的担当精神赞赏中国的担当精神

古特雷斯喜欢吃中国菜古特雷斯喜欢吃中国菜，，尤其尤其
喜欢劲辣的川菜喜欢劲辣的川菜。。他告诉记者他告诉记者：“：“我我
还记得我作为葡萄牙总理访问中国还记得我作为葡萄牙总理访问中国
的时候的时候，，去了重庆去了重庆 （（那时候还属于那时候还属于
四川省四川省），），当时我们吃了各种各样的当时我们吃了各种各样的
四川菜四川菜，，非常好吃非常好吃，，非常辣非常辣，，我觉我觉
得正是因为它的辣让它更吸引人得正是因为它的辣让它更吸引人。”。”
听到毛泽东主席曾有听到毛泽东主席曾有““不吃辣就不不吃辣就不
是革命家是革命家””的说法时的说法时，，古特雷斯笑古特雷斯笑
着说着说：“：“我们正在推动联合国的改我们正在推动联合国的改
革革，，有的人也把它叫革命有的人也把它叫革命，，但是我但是我
觉得它是一个改革觉得它是一个改革，，目的是让联合目的是让联合
国更加高效国更加高效，，更好地服务于人民更好地服务于人民，，
因为人民才是最重要的因为人民才是最重要的。。可能我还可能我还
得多吃点四川菜得多吃点四川菜，，才能更好地推动才能更好地推动
改革改革。”。”

多次访华的古特雷斯去过长多次访华的古特雷斯去过长
城城，，也知道中国有句俗语也知道中国有句俗语““不到长不到长
城非好汉城非好汉”，”，不过他谦虚地说不过他谦虚地说：：““我我
觉得自己算不上好汉觉得自己算不上好汉，，可能这句可能这句
话对我来说不完全适用话对我来说不完全适用。”。”但葡萄但葡萄
牙前社会党总书记安东尼奥牙前社会党总书记安东尼奥··塞古塞古
罗说过罗说过，，古特雷斯是个古特雷斯是个““未雨绸未雨绸
缪的强者缪的强者”，”，做任何事都会深谋远做任何事都会深谋远
虑虑 ，， 但 决 定 了 的 事 就 坚 决 去 做但 决 定 了 的 事 就 坚 决 去 做 。。
他本人也曾在接受葡萄牙媒体采他本人也曾在接受葡萄牙媒体采
访时说访时说：“：“我喜欢行动我喜欢行动，，喜欢脚踏喜欢脚踏
实地实地，，喜欢那些迫使我不断介入喜欢那些迫使我不断介入
的事情的事情。”。”

在联合国的改革问题上在联合国的改革问题上，，古特雷古特雷
斯就展现了勇气斯就展现了勇气。。他曾经在一场关他曾经在一场关
于联合国改革的会议上直截了当地于联合国改革的会议上直截了当地
说说：“：“最近有人问最近有人问，，什么事让我夜不能什么事让我夜不能
寐寐。。我的回答简单我的回答简单：：官僚主义官僚主义。”。”具体具体
来说来说，，联合国联合国““组织结构碎片化组织结构碎片化，，工作工作
程序高度复杂且费解程序高度复杂且费解，，繁文缛节无休繁文缛节无休
无止……如果有人想让联合国发挥无止……如果有人想让联合国发挥
不了作用不了作用，，没有什么办法比施行我们没有什么办法比施行我们
自己制定的条文规定更有效了自己制定的条文规定更有效了。”。”他他
大声疾呼大声疾呼，，联合国需要且正在进行一联合国需要且正在进行一
场广泛而大胆的改革场广泛而大胆的改革，，要简化决策流要简化决策流
程程，，使决策更贴近所服务的人民使决策更贴近所服务的人民；；要要
实现更加透明实现更加透明、、高效和负责的机构运高效和负责的机构运
作作，，改革繁琐和成本高昂的预算程改革繁琐和成本高昂的预算程
序序，，撤销重复的机构撤销重复的机构，，更好地为所有更好地为所有
会员国服务会员国服务。。

对为了联合国崇高使命而做出对为了联合国崇高使命而做出
牺牲的维和人员牺牲的维和人员，，古特雷斯也表示古特雷斯也表示
了高度的敬意了高度的敬意。。他在参观中国维和他在参观中国维和
警察培训中心后表示警察培训中心后表示，，中国不仅派中国不仅派
出了大量的维和人员出了大量的维和人员，，还是向全球还是向全球
维和事业投入资金第二多的国家维和事业投入资金第二多的国家。。

““如果有你们的保护如果有你们的保护，，我可以去世界我可以去世界
上最危险的地方上最危险的地方。”。”他说他说，，中国不仅中国不仅
承诺参与联合国所有维和努力承诺参与联合国所有维和努力，，而而
且采取了实实在在的行动且采取了实实在在的行动。“。“我们必我们必
须要让维和部队能够更安全地工须要让维和部队能够更安全地工
作作，，加快政治进程加快政治进程，，保护平民保护平民，，这这
需要国际社会更大的投入需要国际社会更大的投入。”。”他希望他希望
在此过程中在此过程中，，中国能够更多地扮演中国能够更多地扮演
领导角色领导角色。。

◀◀20182018 年年

99 月月 33 日日 ，， 古古

特雷斯在北京特雷斯在北京

接受中国网记接受中国网记

者采访者采访。。
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